

Difusión

Este tema está relacionado con los esfuerzos que se hicieron para poner a conocimiento de la gente a todos los niveles los resultados de los estudios técnicos. Este enfoque de difundir los resultados y rendirlos accesibles (**disponibles pero también comprensible**) por la gente ha estado prioritario en todo el proyecto (el resultado 4 es específicamente diseñado con este objetivo). El significado de los estudios fue explicado a la gente en varios momentos: durante el recojo de los datos, durante las capacitaciones, durante la ejecución de los trabajos. Las decisiones tomadas en base a los estudios (reubicación de viviendas, de diferentes materiales) fueron explicadas en las reuniones y asambleas y aceptadas por los beneficiarios. Resúmenes de los estudios fueron entregados a los beneficiarios y autoridades locales. Copias de los estudios técnicos fueron entregadas a las municipalidades para que las tomen en cuenta en la preparación de planos de urbanización.

Resultado n. 4: capacidades en prevención y mitigación de desastres

A nivel de las Comunidades, de las Autoridades Locales y de las Municipalidades se mejoran las capacidades y se logra la preparación de un plan local de prevención y de emergencia y en el conocimiento de las técnicas de construcción antisísmica.

La población, las autoridades locales, las instituciones públicas y privadas que trabajan en la zona participaron a los siguientes talleres:

- 8 de vulnerabilidad;
- 9 de técnicas constructivas;
- 1 de capacidades locales;
- 1 de coordinación y sistematización.

Los diseños y contenidos de los talleres se encuentran en el capítulo 5.

Por cada taller se han preparado y distribuidos folletos que describen los temas desarrollados y las técnicas explicadas.

Indicador "extra"

En una de las comunidades del Proyecto el Banco de Materiales facilitó créditos para la reconstrucción de viviendas en quincha mejorada (segunda etapa de créditos del BM). En esta ocasión algunas de las viviendas fueron ubicadas en lugares de riesgo y construidas sin cumplir con las normas de seguridad. La gente del lugar subrayó y denunció esta situación y empujó a los propietarios, a los técnicos del BM y a las autoridades a solucionar el problema. Esto ha sido un indicador "extra" de alcance de resultado: los pobladores conocen y saben evaluar el nivel de riesgo, y actuar para solucionar el problema.



4.4 Beneficiarios

En total 884 familias fueron beneficiadas directamente por el proyecto: 174 en el Distrito de Aplao, 80 en el Distrito de Uraca Corire y 630 en el Distrito de Huancarqui.

En detalle:

- 294 familias tienen casas antisísmicas (174 familias en Aplao, 40 en Huancarqui, 80 en Uraca Corire).
- 769 familias han mejorado su acceso al agua (630 familias en Huancarqui usan el nuevo reservorio; 172 familias tienen conexión doméstica que funcionan) - (de estas 33 son incluidas arriba).
- 848 personas han participado a los talleres.

Documentos y fuentes que confirman los datos arriba mencionados:

- a) Fichas sociales y actas de entrega para cada una de las familias que han recibido viviendas (ver anexos).
- b) Acta de entrega del reservorio a la Municipalidad de Huancarqui, acta de entrega de conexiones domésticas (incluidas en las de las casas), censo población de la Municipalidad de Huancarqui.
- c) Listas firmadas de los participantes a los talleres.
- d) Informes de proyecto

Criterios de selección de beneficiarios

Las reglas generales para la selección de los beneficiarios fueron:

- a. Familia con casa dañada por el terremoto y con relativo certificado otorgado por la Municipalidad.
- b. Familia con mayor número de niños y en condiciones social de desventaja.
- c. Familia con bajos ingresos, que no pueden acceder a créditos de ningún tipo y no tienen posibilidad de recaudar recursos para recuperar condiciones básicas de vida.
- d. Familias que puedan demostrar la permanencia en el lugar y la voluntad de seguir viviendo en el mismo.

Estas reglas fueron decididas en asambleas con las comunidades.

4.5 Metodologías

Selección de los beneficiarios

- En base a las reglas arriba mencionadas, una lista de potenciales beneficiarios se prepara. Cada caso se averigua con el visitar las viviendas, examinar la condición de la familia y el estado de la vivienda. Las Municipalidades participan en esas actividad corroborando y confirmando las informaciones.
- Los datos también se averiguan cruzándolos con las otras instituciones que trabajan en la misma área y/o en temas similares, como por ejemplo el Banco de Materiales, La Parroquia, la Cruz Roja)
- Se llenaron fichas socio económicas (ver anexos) que recolectan informaciones como la composición de la familia, el ingreso promedio, los daños en la vivienda, otras propiedades de la familia, salud. Se establecen prioridades de nivel 1 y 2.
 - Los documentos que se requieren para ser beneficiario, son el certificado de damnificado, la copia del DNI, certificado de propiedad, o similares que garanticen la futura propiedad de la vivienda.

La lista es examinada, modificada y aprobada por la Comunidad reunida en Asamblea.

Se nombran los responsables locales del proyecto en cada Comunidad: presidente, coordinador, secretario y almacenero.

Coordinación e implicación de la Comunidad, Autoridades Locales y otras Instituciones

- La participación de los beneficiarios y de la entera Comunidad es un elemento determinante para poder lograr los objetivos del proyecto. De hecho solo una participación activa y constante y bien organizada puede lograr en el breve tiempo de 10 meses la construcción de 294 viviendas, sistemas de agua y la capacitación de la gente. El involucrar a los pobladores ha sido obtenido a través de dos metodologías principales:

- Una explicación muy clara desde el principio de los objetivos del proyecto, de la validez de la tecnología implementada y de las modalidades para ejecutar el trabajo. La participación de los pobladores en la definición de las reglas fue un punto importante para la comprensión, el consenso y el respeto de las mismas.
- Una vez obtenido el consenso, se han formalizado las reglas y todas las actividades del proyecto a través de convenios con las Comunidades (reglamento de trabajo, acta de compromiso familiar - ver ejemplos anexos). La formalización en documentos oficiales es importante para vincular más la gente y garantizar la transparencia y la continuidad de los compromisos de las varias partes en el tiempo.

El trabajo de los pobladores ha sido planificado en detalle. Se ha pretendido dejar autonomía a los grupos en la toma de decisiones internas. A pesar de la brevedad de la presencia del proyecto en la zona se ha obtenido un buen nivel de fortalecimiento local de las capacidades de trabajo comunitario, siendo las viviendas el concreto testimonio de su eficacia.

- Las autoridades locales también han sido vinculadas a participar en el proyecto a través de una explicación de la importancia de su rol de un lado y de actas formales (convenio con municipio ver ejemplo anexo) por el otro lado. Parte de las actividades del proyecto además eran específicamente dirigidas a las autoridades de los diferentes niveles. Los convenios firmados con los Municipios han sido presentados a las Comunidades, las cuales en varias ocasiones han evaluado y monitoreado su efectivo cumplimiento.

Selección del equipo del proyecto

- La selección del personal ha sido una actividad continuada durante el proyecto, de momento en las diversas fases las personas no han sido siempre las mismas: de hecho la rotación del personal, en particular personal técnico y albañiles, ha permitido una mayor difusión de la técnica constructiva adoptada. De otro lado los profesionales han seguido el proyecto desde el principio hasta el final garantizando la continuidad de las operaciones.

- El personal fue contratado directamente o a través de la contraparte local PREDES, considerando:

- Experiencia en proyectos similares.
- Edad (jóvenes han sido preferidos por algunas actividades como temas sociales, logística y asuntos técnicos)
- Habitantes de la zona: cuando el perfil era disponible, se han preferido locales de manera de garantizar la permanencia de capacidades.

Compras, almacenamiento y manejo de materiales

La regla general para la selección de los proveedores ha sido la calidad de los materiales, la garantía en cumplimiento de fechas de entrega y el precio. Según los procedimientos internos de COOPI y de acuerdo a las normas del financiador ECHO, mínimo tres ofertas han sido recibidos por cada material. Licitaciones públicas han sido ejecutadas por materiales a los cuales corresponden montos elevados. Esto permite garantizar la transparencia de las compras y el mejor precio.